



**PERBEDAAN KUALITAS HIDUP ANAK PADA KELUARGA TENAGA
KERJA INDONESIA (TKI) DENGAN NON TKI DI KECAMATAN
PURWOHARJO KABUPATEN BANYUWANGI**

SKRIPSI

Oleh

**Laila Enisya Ramadhani
NIM 102110101120**

**BAGIAN EPIDEMIOLOGI DAN BIostatISTIKA KEPENDUDUKAN
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT
UNIVERSITAS JEMBER
2014**



**PERBEDAAN KUALITAS HIDUP ANAK PADA KELUARGA TENAGA
KERJA INDONESIA (TKI) DENGAN NON TKI DI KECAMATAN
PURWOHARJO KABUPATEN BANYUWANGI**

SKRIPSI

Diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat
untuk menyelesaikan Program Pendidikan Strata Satu (S1) pada
Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember

Oleh
Laila Enisya Ramadhani
NIM 102110101120

**BAGIAN EPIDEMIOLOGI DAN BIostatistika KEPENDUDUKAN
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT
UNIVERSITAS JEMBER
2014**

PERSEMBAHAN

Skripsi ini saya persembahkan untuk orang-orang tercinta dalam hidup saya:

1. Ibu dan Bapak tercinta;
2. Embah putri dan embah kakung;
3. Semua guru saya dari Taman Kanak-kanak sampai Perguruan Tinggi;

MOTTO

Mohonlah pertolongan (kepada Allah) dengan sabar dan shalat. Sungguh, Allah beserta orang-orang yang sabar.*)

*) QS. al Baqarah ayat 153. 2008. *“Al-Hikmah” Al-Quran dan Terjemahnya*. Bandung: CV Penerbit Diponegoro.

PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Laila Enisya Ramadhani

NIM : 102110101120

menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi yang berjudul “Perbedaan Kualitas Hidup Anak pada Keluarga Tenaga Kerja Indonesia (TKI) dengan Non TKI di Kecamatan Purwoharjo Kabupaten Banyuwangi” adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika dalam pengutipan substansi disebutkan sumbernya, dan belum pernah diajukan pada institusi manapun serta bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak mana pun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata di kemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 23 Oktober 2014

Yang menyatakan,

Laila Enisya Ramadhani

NIM 102110101120

PEMBIMBINGAN

SKRIPSI

**PERBEDAAN KUALITAS HIDUP ANAK PADA KELUARGA TENAGA
KERJA INDONESIA (TKI) DENGAN NON TKI DI KECAMATAN
PURWOHARJO KABUPATEN BANYUWANGI**

Oleh

Laila Enisya Ramadhani
NIM 102110101102

Pembimbing

Dosen Pembimbing Utama : Andrei Ramani, S.KM., M.Kes.

Dosen Pembimbing Anggota : Ni'mal Baroya, S.KM., M.PH.

PENGESAHAN

Skripsi berjudul “Perbedaan Kualitas Hidup Anak pada Keluarga Tenaga Kerja Indonesia (TKI) dengan Non TKI di Kecamatan Purwoharjo Kabupaten Banyuwangi” telah diuji dan disahkan oleh Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember pada:

Hari, Tanggal : Senin, 13 Oktober 2013

Tempat : Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember

Tim Penguji:

Ketua,

Sekretaris,

Sulistiyani, S.KM., M.Kes.
NIP. 19760615 200212 2 002

Ni'mal Baroya, S.KM., M.PH.
NIP. 19770108 200501 2 004

Anggota I,

Anggota II,

Andrei Ramani, S.KM., M.Kes.
NIP. 19800825 200604 1 005

Erwin Nur Rif'ah, Ph.D.

Mengesahkan
Dekan Fakultas Kesehatan Masyarakat,
Universitas Jember

Drs. Husni Abdul Gani, M.S.
NIP 19560810 198303 1 003

The Differences of Quality of Life of Children Among the Migrant Worker Family and Non Migrant Worker Family in Purwoharjo Banyuwangi

Laila Enisya Ramadhani

*Department of Epidemiology, Biostatistics and Population,
Public Health Faculty, Jember University*

ABSTRACT

Quality of Life (QoL) is defined as unique perspective of individual, which depends on present lifestyle, past experience, hopes for the future, dreams and ambition. QoL is generally conceptualised as a multidimensional construct encompassing several domains. This research aimed to determine differences of child life quality among the migrant worker family and non migrant worker family, according to the several domains. This research was analytically studies using cross sectional design. The number of samples was 68 respondents, include 34 children in migrant worker family and 34 children in non migrant worker family in Purwoharjo Banyuwangi which is chosen by cluster random sampling. Mann Whitney test (alpha 0,05) was applied to analyze differences between QoL of the children in the migrant worker family and non migrant worker family. There were not significant differences of QoL among children in the migrant worker family and non migrant worker family in Purwoharjo Banyuwangi ($p=0.727$). Also according to domain of QoL, there were not significant differences between physical well-being, psychological well-being, moods and emotions, self-perception, autonomy, parent relations and home life, social support and peers, school environment, social acceptance and financial resources domain of the children in the migrant worker family and non migrant worker family in Purwoharjo Banyuwangi. Based on this research, children in the migrant family have lower QoL score than children in the non migrant worker family. Six from ten domains of QoL children in the non migrant worker family have an average score higher than children in the migrant worker family.

Keywords: *children, quality of life, migrant family*

RINGKASAN

Perbedaan Kualitas Hidup Anak pada Keluarga Tenaga Kerja Indonesia (TKI) dengan Non TKI di Kecamatan Purwoharjo Kabupaten Banyuwangi; Laila Enisya Ramadhani, 102110101120; 2014; 65 halaman; Bagian Epidemiologi dan Biostatistika Kependudukan Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

Anak merupakan generasi penerus bangsa. Kualitas anak merupakan cermin kualitas bangsa dan cermin peradaban dunia. Indikator kesejahteraan suatu masyarakat atau suatu bangsa salah satunya dapat dilihat dari kualitas hidup anak. Kualitas hidup didefinisikan sebagai persepsi individu tentang posisinya dalam kehidupan, dalam hubungannya dengan sistem budaya dan nilai setempat dan berhubungan dengan cita-cita, pengharapan dan pandangan-pandangannya, yang merupakan pengukuran multidimensi, tidak terbatas hanya pada aspek fisik maupun psikologis. TKI adalah setiap Warga Negara Indonesia (WNI) yang memenuhi syarat untuk bekerja di luar negeri dalam hubungan kerja untuk jangka waktu tertentu dengan menerima upah. Salah satu dampak dari adanya Tenaga Kerja Indonesia (TKI), terutama yang didominasi oleh tenaga kerja perempuan yaitu kepergian yang relatif lama menyebabkan adanya perubahan struktur keluarga dan fungsi pengasuhan anak. Hal ini dapat menimbulkan dampak sosial dan psikologis tertentu bagi anggota keluarga termasuk anak yang juga dapat mempengaruhi kualitas hidupnya.

Penelitian ini menggunakan pendekatan *cross sectional* dan dilakukan di Kecamatan Purwoharjo Kabupaten Banyuwangi. Data anak pada keluarga TKI dan non TKI berusia 8 sampai dengan 11 tahun diperoleh dari kantor desa di Kecamatan Purwoharjo Kabupaten Banyuwangi dan dari masing-masing RT terpilih. Sampel dalam penelitian berjumlah 68 responden, dengan pembagian 34 responden dari keluarga TKI dan 34 responden dari keluarga non TKI di Kecamatan Purwoharjo Kabupaten Banyuwangi. Metode pengambilan sampel menggunakan *Cluster Sampling*. Pengumpulan data menggunakan kuesioner yang diadaptasi dari

Kidscreen-52 dengan 52 item pertanyaan. Data dianalisis dengan menggunakan uji *Chi Square*, *Mann Whitney* dan *t* dua sampel bebas ($\alpha = 0,05$).

Hasil penelitian menunjukkan bahwa rata-rata skor kualitas hidup anak pada keluarga non TKI lebih tinggi dibandingkan dengan rata-rata skor kualitas hidup anak pada keluarga TKI (147). Dari sepuluh dimensi kualitas hidup, pada anak keluarga non TKI terdapat enam dimensi yang mempunyai rata-rata lebih tinggi dibandingkan dengan anak pada keluarga TKI. Rata-rata skor kualitas hidup anak berdasarkan dimensi paling tinggi adalah pada dimensi suasana hati dan emosi baik pada keluarga TKI maupun non TKI (TKI 20,50 dan Non TKI 21,47). Rata-rata skor kualitas hidup anak berdasarkan dimensi paling rendah terdapat pada dimensi penerimaan sosial pada keluarga TKI (7,65). Pada keluarga non TKI, rata-rata skor kualitas hidup anak berdasarkan dimensi paling rendah terdapat pada dimensi sumber keuangan (7,32).

Rata-rata skor kualitas hidup anak pada keluarga non TKI lebih tinggi dibandingkan dengan anak pada keluarga TKI namun secara uji statistik tidak terdapat perbedaan antara kualitas hidup anak pada keluarga TKI dengan non TKI ($p=0.727$). Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa tidak terdapat perbedaan antara kualitas hidup anak pada keluarga TKI dengan non TKI di Kecamatan Purwoharjo Kabupaten Banyuwangi. Dibutuhkan penyebarluasan edukasi dan informasi kepada orang tua dan pengasuh anak selama orang tua menjadi TKI agar memperhatikan, menjamin dan melindungi hak anak sebagai upaya untuk melindungi hak anak agar dapat hidup, tumbuh dan berkembang, berpartisipasi secara optimal serta mendapat perlindungan dari kekerasan.

PRAKATA

Puji syukur ke hadirat Allah SWT atas segala rahmat dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “Perbedaan Kualitas Hidup Anak pada Keluarga Tenaga Kerja Indonesia (TKI) dengan Non TKI di Kecamatan Purwoharjo Kabupaten Banyuwangi.”. Skripsi ini disusun untuk memenuhi salah satu syarat menyelesaikan pendidikan strata satu (S1) pada Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

Penulis menyadari bahwa dalam penyusunan skripsi ini tidak akan terselesaikan dengan baik tanpa bantuan, bimbingan, dan petunjuk dari berbagai pihak. Maka dalam kesempatan ini penulis menyampaikan rasa terima kasih dan penghargaan yang tak terhingga kepada Andrei Ramani, S.KM., M.Kes. selaku Dosen Pembimbing Utama dan Ni'mal Baroya, S.KM., M.PH. selaku Dosen Pembimbing Anggota yang telah meluangkan waktu, pikiran dan perhatian serta memberikan motivasi sehingga skripsi ini dapat tersusun dengan baik.

Pada kesempatan ini penulis juga mengucapkan terima kasih dan penghargaan yang tak terhingga kepada:

1. Drs. Husni Abdul Gani, M.S. selaku Dekan Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember;
2. Dr. Isa Marufi, S.KM., M.Kes. selaku Dosen Pembimbing Akademik;
3. Irma Prasetyowati, S.KM., M.Kes. selaku Ketua Bagian Epidemiologi dan Biostatistika Kependudukan Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember;
4. Sulistiyani, S.KM., M.Kes. selaku ketua penguji dan Erwin Nur Rif'ah, M.A. selaku anggota penguji;
5. Kedua orangtua tercinta, Ibu (Amirochmah) dan Bapak (Busyairi), yang telah memberikan motivasi, kasih sayang dan doanya. Saya akan selalu berusaha untuk memberikan yang terbaik untuk Ibu dan Bapak;

6. Adik tersayang, Alfiky Yanuar Sugiarta, semoga Ibu dan Bapak selalu bangga kepada kita atas setiap usaha yang kita lakukan;
7. Embah putri dan embah kakung, terima kasih untuk kasih sayang yang tulus dan doa yang tak pernah putus;
8. Semua guru saya sejak di TK Khodijah 150 Grajagan, MI-NU 2 Grajagan, SMP Negeri 2 Purwoharjo Banyuwangi, SMA Darul Ulum 1 Unggulan BPP-Teknologi Peterongan Jombang dan semua dosen di Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember beserta staf khususnya dosen-dosen tercinta peminatan Biostatistika Kependudukan yang telah memberikan banyak ilmu berharga, semoga semua dapat bermanfaat;
9. Sahabat-sahabatku Mbak Nayla, “Mk” Ike, Maya, Okky “Akikah”, “Uni”, Galuh, Citra, Fifi, Dedew, Mbak “Rose Yerow”, “Mama” Ratna, yang membuat hari-hariku berwarna;
10. Teman-teman seperjuangan peminatan Biostatistika Kependudukan dan angkatan 2010 Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember (Mbak Qorin, Mega, Fatika, Dinda, Rodiah, Rose, Pras, Ririn dan Lia), semoga selalu kompak, tetap berjuang dan pantang menyerah;
11. Teman-teman kos *Apple-77A* Mbak Fitri, Lelel, Virgi, Jeje, Mbak Dila, Iim, Mbak Wulan, Tiara, Kiki, Vemi, Adin dan Dinda terima kasih untuk kebersamaanya selama empat tahun ini;
12. Semua pihak yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu. Hanya Allah yang bisa membalas kebaikan-kebaikan kalian dengan memberikan kebaikan yang berlipat.

Akhir kata, semoga karya ini dapat bermanfaat bagi berbagai pihak. Kritik dan saran sangat penulis harapkan demi kesempurnaan penulisan selanjutnya.

Jember, 23 Oktober 2014

Penulis

DAFTAR ISI

| | Halaman |
|---|--------------|
| HALAMAN SAMBUL..... | i |
| HALAMAN JUDUL | ii |
| HALAMAN PERSEMBAHAN | iii |
| HALAMAN MOTTO | iv |
| HALAMAN PERNYATAAN | v |
| HALAMAN PEMBIMBINGAN | vi |
| HALAMAN PENGESAHAN | vii |
| ABSTRACT..... | viii |
| RINGKASAN..... | ix |
| PRAKATA | xi |
| DAFTAR ISI | xiii |
| DAFTAR TABEL. | xvi |
| DAFTAR GAMBAR..... | xvii |
| DAFTAR LAMPIRAN | xviii |
| DAFTAR ARTI LAMBANG DAN SINGKATAN. | xix |
| BAB 1. PENDAHULUAN | |
| 1.1 Latar Belakang..... | 1 |
| 1.2 Rumusan Masalah..... | 4 |
| 1.3 Tujuan..... | 5 |
| 1.3.1 Tujuan Umum..... | 5 |
| 1.3.2 Tujuan Khusus | 5 |
| 1.4 Manfaat Penelitian | 6 |
| 1.4.1 Manfaat Teoritis..... | 6 |
| 1.4.2 Manfaat Praktis | 6 |
| BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA | |
| 2.1 Kualitas Hidup | 7 |
| 2.1.1 Pengertian Kualitas Hidup..... | 7 |
| 2.1.2 Pengukuran Kualitas Hidup..... | 8 |
| 2.1.3 Dimensi Kualitas Hidup | 8 |
| 2.2 Anak..... | 9 |
| 2.3 Tenaga Kerja Indonesia (TKI) | 11 |
| 2.4 Faktor yang Mempengaruhi Kualitas Hidup Anak | 14 |
| 2.5 Dampak TKI terhadap Kualitas Hidup Anak..... | 24 |

| | |
|--|-----------|
| 2.6 Kerangka Teori | 26 |
| 2.7 Kerangka Konseptual Penelitian | 27 |
| 2.8 Hipotesis Penelitian | 28 |
| BAB 3. METODE PENELITIAN | |
| 3.1 Jenis Penelitian | 29 |
| 3.2 Tempat dan Waktu Penelitian | 29 |
| 3.2.1 Tempat Penelitian | 29 |
| 3.2.2 Waktu Penelitian..... | 30 |
| 3.3 Populasi dan Sampel | 30 |
| 3.3.1 Populasi Penelitian..... | 30 |
| 3.3.2 Sampel Penelitian..... | 31 |
| 3.3.3 Metode Pengambilan Sampel | 32 |
| 3.4 Variabel Penelitian dan Definisi Operasional | 34 |
| 3.4.1 Variabel Penelitian..... | 34 |
| 3.4.2 Definisi Operasional | 34 |
| 3.5 Data dan Sumber Data..... | 36 |
| 3.5.1 Data Primer..... | 36 |
| 3.5.2 Data Sekunder..... | 37 |
| 3.6 Teknik dan Instrumen Pengumpulan Data..... | 37 |
| 3.6.1 Teknik Pengumpulan Data | 37 |
| 3.6.2 Instrumen Pengumpulan Data | 37 |
| 3.7 Teknik Pengolahan dan Penyajian Data | 40 |
| 3.7.1 Teknik Pengolahan Data | 40 |
| 3.7.2 Teknik Penyajian Data | 40 |
| 3.8 Teknik Analisis Data | 41 |
| 3.9 Alur Penelitian..... | 42 |
| BAB 4. HASIL DAN PEMBAHASAN | |
| 4.1 Hasil Penelitian..... | 43 |
| 4.1.1 Karakteristik Responden pada Keluarga TKI dan Non TKI | 43 |
| 4.1.2 Kualitas Hidup Anak pada Keluarga TKI dan Non TKI..... | 45 |
| 4.1.3 Kualitas Hidup Anak pada Keluarga TKI dan Non TKI Menurut Dimensi..... | 46 |
| 4.1.4 Perbedaan Kualitas Hidup Anak pada Keluarga TKI dan Non TKI..... | 48 |

| | | |
|------------------------------------|---|-----------|
| 4.1.5 | Perbedaan Status Gizi, Status Ekonomi dan Tingkat Pendidikan Orang Tua pada Keluarga TKI dan Non TKI..... | 49 |
| 4.1.6 | Perbedaan Kualitas Hidup Anak Menurut Dimensi. | 50 |
| 4.2 | Pembahasan..... | 51 |
| 4.2.1 | Perbedaan Kualitas Hidup Anak pada Keluarga TKI dan Non TKI..... | 51 |
| 4.2.2 | Perbedaan Status Gizi, Status Ekonomi dan Tingkat Pendidikan Orang Tua pada Keluarga TKI dan Non TKI..... | 52 |
| 4.2.3 | Perbedaan Kualitas Hidup Anak Menurut Dimensi. | 56 |
| BAB 5. KESIMPULAN DAN SARAN | | |
| 5.1 | Kesimpulan..... | 60 |
| 5.2 | Saran | 61 |
| DAFTAR PUSTAKA..... | | 62 |
| LAMPIRAN..... | | 66 |

DAFTAR TABEL

| | Halaman |
|---|---------|
| 2.1 Indeks Massa Tubuh menurut Umur (IMT/U) Anak Umur 5-18 Tahun.. | 21 |
| 3.1 Sebaran Sampel pada Setiap RT..... | 33 |
| 3.2 Definisi Operasional Variabel Penelitian..... | 34 |
| 3.3 Kisi-kisi Kuesioner | 38 |
| 4.1 Distribusi Karakteristik Responden pada Keluarga TKI dan Non TKI.... | 43 |
| 4.2 Status Gizi Anak pada Keluarga TKI dan Non TKI..... | 44 |
| 4.3 Kualitas Hidup Anak Menurut Dimensi pada Keluarga TKI dan Non TKI..... | 47 |
| 4.4 Perbedaan Kualitas Hidup Anak pada Keluarga TKI dan Non TKI | 48 |
| 4.5 Perbedaan Status Gizi, Status Ekonomi dan Tingkat Pendidikan Orang Tua pada Keluarga TKI dan Non TKI..... | 49 |
| 4.6 Perbedaan Status Gizi Anak pada Keluarga TKI dan Non TKI..... | 49 |
| 4.7 Perbedaan Kualitas Hidup Anak pada Keluarga TKI dan Non TKI Menurut Dimensi..... | 50 |

DAFTAR GAMBAR

| | Halaman |
|---|---------|
| 2.1 Kerangka Teori..... | 26 |
| 2.2 Kerangka Konseptual Penelitian | 27 |
| 3.1 Metode Pengambilan Sampel..... | 33 |
| 3.2 Alur Penelitian..... | 41 |
| 4.1 Kualitas Hidup Anak pada Keluarga TKI dan Non TKI | 45 |
| 4.2 Rata-rata Skor Kualitas Hidup Anak Menurut Dimensi pada Keluarga TKI dan Non TKI | 46 |

DAFTAR LAMPIRAN

| | Halaman |
|--|---------|
| A. Surat Ijin Pengambilan Data | 66 |
| B. Surat Ijin Penelitian | 67 |
| C. Pengantar Kuesioner | 68 |
| D. <i>Informed Consent</i> /Lembar Persetujuan..... | 69 |
| E. Kuesioner Penelitian | 70 |
| F. Kriteria Tingkat Ekonomi Menurut BPS (Penerima BLT) | 75 |
| G. Hasil Analisis Data | 76 |

DAFTAR ARTI LAMBANG DAN SINGKATAN

Daftar Arti Lambang

| | |
|--------------|---|
| $>$ | = Lebih dari |
| \geq | = Lebih dari sama dengan |
| % | = Persen |
| n | = Besar sampel |
| Z_{α} | = Tingkat kemaknaan α |
| Z_{β} | = Tingkat kekuatan uji (<i>power of test</i>) |
| s | = Standar deviasi |
| \bar{X} | = Rerata |
| Kg | = Kilogram |
| m | = Meter |

Daftar Singkatan

| | |
|---------|--|
| BB | = Berat Badan |
| BB/U | = Berat Badan menurut Umur |
| BLT | = Bantuan Langsung Tunai |
| BPS | = Badan Pusat Statistik |
| BNP2TKI | = Badan Nasional Penempatan dan Perlindungan Tenaga Kerja Indonesia |
| HRQOL | = <i>Health-Related Quality of Life</i> |
| IMT | = Indeks Massa Tubuh |
| BMI | = <i>Body Mass Index</i> |
| KBRI | = Kedutaan Besar Republik Indonesia |
| PHK | = Pemutusan Hubungan Kerja |
| PJTKI | = Perusahaan Jasa Tenaga Kerja Indonesia |

| | |
|--------|--|
| PK | = Perjanjian Kerja |
| PPTKIS | = Pelaksana Penempatan Tenaga Kerja Indonesia Swasta |
| QoL | = <i>Quality of Life</i> |
| SMA | = Sekolah Menengah Atas |
| SD | = Standar Deviasi |
| SMK | = Sekolah Menengah Kejuruan |
| SMP | = Sekolah Menengah Pertama |
| TB | = Tinggi Badan |
| TB/U | = Tinggi Badan menurut Umur |
| TKI | = Tenaga Kerja Indonesia |
| UMKM | = Usaha Mikro, Kecil dan Menengah |
| WHO | = <i>World Health Organization</i> |
| WNI | = Warga Negara Indonesia |